

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Además de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco después de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos los días excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquín y Barcelonés.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 30 minutos.
Pónese á las 7 horas y 22 minutos.

Sale la luna á las 10 h. y 29 m. de la noche.
Pónese á las 11 h. 33 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA

con El Telégrafo 7 r.

Un mes: } sin El Telégrafo 3 r.

Un número suelto 3 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

PALMA.

De poco tiempo á esta parte se ha despertado un interés extraordinario por saber si el teatro principal estará en disposición de ser inaugurado á principios del año próximo: los unos sin saber porqué lo miran imposible, los otros fundados en algún dato mas ó menos exacto lo juzgan poco probable, y la generalidad, por lo mismo, duda y desconfía. Y es que estamos tan acostumbrados á ver la marcha pausada que siguen en Palma las obras públicas, que no parece creíble á los mas sea suficiente un año para dejar concluido un edificio de tanta importancia como el que nos ocupa. Todos empero han visto la notable rapidez con que se han levantado las paredes principales, todos ven colocar las armaduras de hierro sobre que debe descansar la cubierta, todos saben que los trabajos de pintura pertenecientes al escenario adelantan sin interrupción y que se han recibido en Palma varias remesas de drapería, todos saben en fin que la comisión directiva de las obras trabaja con una actividad que la honra, ya en dar impulso á los trabajos, ya en procurar fondos para que estos no hayan de interrumpirse.

En esta última parte puede influir notablemente la autoridad superior civil, ó mejor diremos, ella es la única de quien puede depender el éxito de las gestiones que practica la comisión. ¿Y cómo no esperar de aquella celosa autoridad todo el interés y toda la protección

que estén á su alcance, cuando se trata de una finca cuyos rendimientos aprovecha un establecimiento de beneficencia, de un edificio que inspira tan vivas simpatías á la población entera? Porque es preciso confesarlo: hemos alcanzado una época en que las mejoras materiales son las que mira el público con mas predilección, y el teatro es entre todas ellas la que ocupa en la actualidad el lugar mas preferente. El natural atractivo que siempre tiene un establecimiento de esta clase, la especialidad de que disfruta en esta capital por no existir en ella ningun otro coliseo, el objeto á que se destinan sus crecidos productos, y hasta el fin desastroso que tuvo á los siete meses de hallarse abierto, todo ha venido á aumentar las simpatías de que antes ya era objeto; todo le ha venido á dar una importancia que no tienen tal vez otras empresas mas útiles ó mas grandes.

El público, que suele ser tan prodigo en las censuras como parco en los elogios, no podrá menos de agradecer vivamente la protección que le dispense cualquiera autoridad, el nombre de esta quedará gravado para siempre en el corazón de todos los palmesanos, y si de algo sirve para ella la popularidad, popularidad tendrá sin duda alguna: ¿qué no sucedería empero si en lugar de esta protección que todos desean no se viese mas que indiferencia? ¿qué no sucedería entre el público, entre ese público, lo repetimos, que si es parco por lo comun en los elogios, suele ser muy prodigo en las censuras?

Ahora, ó dentro de poco deberá procederse á la formalizacion de los contratos para los ramos de carpintería, adorno y decorado de la platea, y demás que todavía no ha sido necesario acometer; y para ello es preciso contar previamente con recursos, recursos que es bien seguro se tienen, pero para cuya realizacion son necesarias algunas operaciones previas que requieren á su vez mucha actividad. La iniciativa, el impulso, debe partir ahora no ya de la Comision, sinó de las autoridades superiores como tales autoridades y como gefes que son de las varias oficinas á quienes corresponde el conocimiento de este asunto. Esto nos hace esperar que ahora mas que nunca habrá el interés y la actividad que todos desean, y que el público habrá de reconocer el mérito particular que en este importante asunto habrán conchado las dignas y celosas personas que se hallan al frente de la provincia.

Riña.—Dias pasados tuvo lugar en el *Puig de sant Pera* una riña entre dos muchachos, que se llenaron de cachetes durante largo rato sin que se presentase á *autorizar el acto* como era regular un guarda municipal que se hallaba junto á aquel sitio. Este hecho inspiró á un poeta de buen humor el siguiente... *canto épico*.—Magüer del sol canicular guedeja—que sin saberlo acaso martiriza—y al garzon mas apuesto desmadeja—y á la formosa fembra galvaniza...—Magüer tambien abrasador ambiente—que respirar no deja los pulmones,—y esmalta á gruesas gotas nivea frente,—y al muslo hace pegar los pantalones;—Magüer del rojo sol los rayos rojos—que los cascós talarán, los mas rudos,—y la audacia castigan de los ojos—con sendos lagrimones y estornudos;—envuelto en paño con pintados vivos,—sobre el cuadril izquierdo la tizona,—asesta sus ojos expresivos—todo un municipal... á una fregona.—¡Cual aguanta impasible los rigores—de la ardiente estacion!... bien lo comprende—el objeto feliz de sus amores—que al sol canicular las greñas tiende—Y cuadro vivo en marco de ventana,—en su alfaizar arrellenado el tomo,—abandona á ese sol que despampana—desde la frente hasta el redondo lomo.—Y aumentan sus atroces sufrimientos—(no lo tengais, lectores por bambolla)—de sus ardientes fauces los alientos—reminiscencia de ajo y de cebolla.—Mas ¿qué al amor resiste? ¿qué no allana,— una pasión en pechos esforzados—cuando es amor del albañil la llana,—la escollera de mares encontrados?—Tan es así, que allana, y no os asombre—de todo su

instituto los deberes;—y no será pardiez, este buen hombre—el único que allaven las mugeres.—Y el sol ardía... la muger sudaba—dudoso aljófár que el garzon cogía—en pañuelo—pelota, y se notaba—que cada gota el lienzo desteñía. —Mas ¡sus! gordo guijarro rebotando—de piedra en piedra calle abajo zumba:—cansado de rodar, lecho buscando,—en un bache se encuentra con su tumba.—Tras el guijarro, echando maldiciones—á la calle se lanzan denodados,—(la listada camisa hecha girones—y hasta el manchado codo arremengados)—Dos imberbes manebos que la fama—immortales hará por lo valientes:—Jaime uno de ellos dicen que se llama,—mozo en cachetes de los mas corrientes.—Desde chico aprendiz de zapatero—y aprendiz á la par de... no se qué—servir suele su espalda de pandero—del honrado maestro al tirapié.—Añaden que Gabriel lleva por nombre—el contrario rapaz, mozo de chapa,—que fuma, y juega, y con sus vicios de hombre—su labio imberbe y pocos años tapa.—Sobre la punta de un cigarro, echada—en medio de la calle, es la querella;—y ya la causa del reñir sentada—no habrá que preguntarnos *¿quién es ella?*—Es el primero Jaime el que dispara,—que en ser un mozo audaz funda su honrilla;—pero su golpe el adversario para,—perdiendo en el encuentro una espinilla.—¡Ira de Dios! el otro palidece—y con ciego corage á él se aferra;—le acosa, le golpea, se enfurece—y en sus brazos levántale de tierra.—Nuevo Anteon al Hércules pitiuso—Jaime de un puñetazo desnariga:—un momento Gabriel queda confuso—mas hace presa á Jaime en la barriga.—Y sigue espesa lluvia de cachetes—que cada cual al recibir debuelve,—y mas y mas se encienden sus molletes... —y aquella lucha atroz no se resuelve!...—Y en tanto el polizonte enamoraba—y la garrida fembra sonreía;—y el aljófár dudoso que sudaba—en su cendal el mozo recogía.—Jaime, á quien la terrible mordedura—hace su efecto, clava en los carrillos—del osado Gabriel la dentadura;—y á manera sus puños de martillos—tal descarga de trompis menudea—en los hirsutos cascós del contrario,—que este por fin vacila y banbolea—arrastrando en su caída al temerario.—¡O terrible visu! ¡quien pudiera—tal lucha describir!.. entrelazados,—sobre horondos guijarros la mollera,—los brazos con los brazos enroscados,—flaco el aliento, la mirada torva,—el pecho contra el pecho refregando,—sus cuerpos cual la rama que se encorva—nueva pujanza en la tension ganando...—Aquella contraccion de los hijares,—y aquellos cavernosos resoplidos...—¡que fuego pueden darles mis cantares,—ni qué pincel prestarles coloridos!.. —El sol... el mismo sol á quien humana—tan sangriento desastre, car-

tas toma,—y un poco de ese ardor que despampana—sobre la frente de los dos desploma;—y de sudor y sangre en la laguna—Gabriel y Jaime reluchando braman;—y mirando indecisa la fortuna—nuevos furoros en su ayuda llaman.—Y el polizonte en tanto enamoraba,—y la fornida fembra sonreía,—y de su frente aljófares sudaba—que en su pañuelo el mozo recogía.—De Jaime la tardanza reparando—el maestro zapatero... frunce el ceño—y el mancerado asiento abandonando—las hormas lanza enarbolando un leño.—Salta á la calle y en la calle mira—de Gabriel á la abuela que procura—á sartenezos mitigar la ira—de los bravos guerreros: con premura—el zapatero esgrime su garrote,—y en las costillas de los dos resuena—cual hace resonar el tagarote—de la fragua el martillo: No sin pena—consiguen separar á los garzones;—que una sartén y un tronco ya es sabido—que en ciertas y marcadas ocasiones—valen más que el discurso mas lucido.—Y el polizonte en tanto nada vía—porque á la fembra, ardiente enamoraba—y su dudoso aljofar recogía—en el lienzo-pelota que llevaba—y és fama que al marcharse, en el guijarro—que Jaime disparara tropezó,—que se llevó.... la punta del cigarro—pero el lucio guijarro... allí quedó.

Nombramientos.—Han sido ya nombrados por el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad los nueve individuos que han de componer la Guardia rural recientemente creada, y cuya misión es la de velar por la policia y la seguridad en todo el término de Palma.

Marcha.—Ayer tarde salió para Barcelona la compañía dramática del Sr. Dardalla, que tan buenos ratos nos ha proporcionado en la corta temporada que ha estado actuando en el teatro del Círculo.

Cuidado...!—Anteanoche, según se nos ha asegurado, corría por las calles de esta ciudad un perro atacado de hidrofobia. Algunos señores le encontraron en la calle de la *Capellería* y felizmente lograron matarlo.

SECCION COMERCIAL.

Buques llegados.

Día 20.—De Valencia en 5 días laud Carmen, de 13 ton., pat. José Seguí, con 4 mar., patatas y melones.

De Barcelona en 3 días laud S. José, de 64 ton., pat. Gabriel Bosch, con 6 mar. y hierro.

Buques despachados.

Día 16.—Para Valencia laud Providencia, de 57 ton., pat. Pablo Ramon Martí, con 5 mar., 2 pas. y lastre.

Para Arenys laud Esperanza, de 23 toneladas pat. José Soler, con 3 mar. y algarrobas.

Día 18.—Para Iviza y Valencia vapor Rey D. Jaime 1.º de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 49 mar., 52 pas. y balija.

Para Argel vapor Mallorquin, de 155 ton., cap. D. José Estadas, con 18 mar., 49 pas. frutas y efectos.

Para Iviza laud S. Antonio, de 13 ton., patron Vicente Suau, con 3 mar., 2 pas. y patatas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Maria Magdalena, penitente.

Fué hermana por nacimiento de Lázaro y de Marta, si bien fué muy diferente de ellos por sus naturales inclinaciones. Muertos sus padres tomó Magdalena lo que le correspondía de herencia y abandonando á sus virtuosos hermanos se fué al castillo de Magdaló, donde se entregó á la disipación, llegando muy pronto á ser el escándalo de su comarca. Entonces predicaba el Salvador su doctrina y cediendo á las súplicas de Lázaro y de Marta alumbró con su gracia á la extraviada Magdalena. Desde entonces cambió de tal manera que fueron sus mayores delicias escuchar á su divino Maestro; le siguió por todas partes, subió con él al Calvario y tuvo el dolor de verle espirar en la cruz. Al tercer día se dirigió al sepulcro de Dios; mas como este había resucitado, no vió mas que la lápida levantada y no encontró al que buscaba. Pero la persecucion de los judios contra los discípulos de Cristo vino á descargar sobre los tres hermanos, quienes fueron metidos en un barco sin velas y abandonados á merced de las olas. Por particular providencia aportaron á Marsella. Despues de convertidos parte de aquellos habitantes Magdalena se retiró á la soledad y por espacio de treinta años hizo allí una vida de estremada penitencia, sin mas conversacion que la de los ángeles.

Cultos.—Para mañana viernes.—En San Nicolas á las nueve y media de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se dedican á Ntra. Sra. del Carmen. Acto continuo se cantarán las horas menores y luego la misa mayor; por la tarde habrá los actos de coro acostumbrados y al anochecer la reserva.

En Sta. Magdalena se celebra la festividad de su titular. A las diez de la mañana la música cantará la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará D. Miguel Coll Pro.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

SECCION DE ANUNCIOS.

Sociedad del alumbrado de gas de Palma de Mallorca.

La junta de gobierno de esta sociedad conforme á lo prevenido en el art. 20 de sus estatutos, ha acordado reunir la general de accionistas el 4.º de agosto próximo, á las seis de la tarde en las oficinas de la Sociedad. Los señores accionistas con derecho de asistencia se servirán pasar en los quince dias anteriores al de la celebracion de la junta, á la secretaria de la sociedad desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, á depositar las cinco acciones que prescribe el art. 24 de los estatutos, y en cuya secretaria estarán de manifiesto en las horas arriba designadas, los libros de la sociedad arregladamente á lo que dispone el artículo 32 del reglamento, fin de que los señores accionistas puedan examinarlos y hacer las observaciones que estimen justas. Palma 4.º de julio de 1859.—P. A. de la J. de G.—J. Fiol, Srio.

Vapor el Mallorquin

Su capitán D. José Estade y Sabater saldrá para Barcelona el sábado 23 del que corre á la una de la tarde con la correspondencia pública.

Cámara de popa	60 reales.
Cámara de proa	40. »
Sobre cubierta	20. »

Se despacha en la calle de la porteria de Santo Domingo n.º 4 cuarto entresuelo.

Novedades

Hegadas á la Utilidad calle de Bastaixos número 28 tienda.

Gran surtido de herramientas propias para carpinteros, herreros, escultores, zapateros, jardineros y demás oficios y estamentos contruidos en las mejores fábricas de Inglaterra, Alemania, Bélgica, Francia y otras naciones.

Cintas métricas para agrimensores de todos precios y cualidades.

Pomos de cristal dobles y sencillos.

Garruchas de laton, cuerno, y de hierro para camas, mesas y sillas.

Candados de laton desde los mas sencillos á los mas lujosos.

Candados encharolados para buques, de todos tamaños.

Cerraduras de laton y de hierro.

Tornillos de todas dimensiones.

Plancha de laton y acero fundido.

Alambre de acero, hierro y laton.

Llaves inglesas para armar y desarmar carriages; etc., etc.

Terrajas de todos tamaños, conocidas vulgarmente con el nombre de *fileras*.

Todos estos y otros artículos que seria largo enumerar, son de lo mas bien trabajado y de gusto que se conoce en el extranjero y que obtenidos directamente de dicho extranjero, se darán á precios sumamente módicos y *fijsos*, como tiene acreditado dicho establecimiento.

Economía y elegancia.

En la calle detras de las Monjas de la Misericordia núm. 23 se componen los sombreros de felpa viejos dejandolos perfectamente como nuevos y de última moda por el precio de 14 reales y llevando dos para hacer uno, 12.

Almoneda.

Desde el 19 del corriente se hará almoneda de muebles y otros efectos en la casa Administracion de correos. Las horas de venta serán desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, y desde las cuatro hasta el anocheecer.

DICCIONARIO MANUAL

VOCABULARIO COMPLETO

Mallorquin-Castellano

Unos amigos.

Se suscribe en Palma á 2 rs. vn. la entrega en las imprenta de la V. de Villalonga; y D. P. José Gelabert; y en las librerías de don Felipe Guasp, y D. P. José Garcia.

Toda la obra constará de unas 22 entregas de treinta y dos páginas cada una; las que excedan de este número se darán gratis.

Advertencia. La 4.ª entrega se repartirá el dia 30 de este mes; pasado cuyo plazo los señores que quieran suscribirse pagarán 3 rs. vn. por cada entrega.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA,
IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA,
Cerca del Correo.

Por Editores
Juan Avadas